



**VIOLENCIA EN SINALOA  
CRISIS INTERMINABLE**

Por Alan Gallegos  
alan.gallegos@razon.com.mx

Rocha ve en él un "embajador de la pacificación"

# Violencia baja en Sinaloa "por presencia" de Harfuch

El gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, dijo que ya se observa una disminución en los casos de violencia en la entidad, "gracias a la presencia" del secretario de Seguridad y Protección Ciudadana del Gobierno federal, Omar García Harfuch.

Durante su conferencia de prensa semanal, Rocha Moya dijo que García Harfuch es una persona modesta y cercana a la gente, y ha generado confianza entre las distintas corporaciones que trabajan en mantener la paz en Sinaloa.

Consideró que el funcionario federal "es un embajador de la pacificación", y agradeció a la Presidenta Claudia Sheinbaum por enviarlo a Sinaloa, así como a todos los mandos de las Fuerzas Armadas que han contribuido a la pacificación del estado.

**EL GOBERNADOR** agradece a la Presidenta Sheinbaum por enviar al titular de la SSPC; autoridad estatal maneja cifra de 46 muertos por la crisis, contra los 505 que reporta la Federación

**BALANCE ESTATAL**

En su informe, la SSP local no incluyó cifras negativas de la crisis de violencia, como secuestros, enfrentamientos, quema de negocios o robo de vehículos.



**281**  
Carpetas de investigación



**46**  
Muertos



**184**  
Detenidos



**895**  
Armas decomisadas (757 largas y 138 cortas)

**ASEGURAMIENTOS**



**246,977**  
Cartuchos



**4,375**  
Cargadores



**109**  
Granadas



**364**  
Vehículos



**11**  
Inmuebles

Fuente: Gobierno de Sinaloa

varios impactos de arma de fuego y huellas de tortura.

Según las autoridades, la víctima era un masculino de entre 45 y 50 años de edad, de complexión regular y tez morena clara, el cual llevaba puesta una camisa de manga larga o suéter de color negro y un pantalón de mezclilla azul.

En otro hecho, a un costado de la Carretera Internacional México-15 libre, a la altura del poblado El Espinal del municipio de Elota, vecinos de la zona localizaron una hielera con restos humanos en su interior, mientras otras partes de un cuerpo estaban esparcidas a un costado del recipiente.

Según medios locales, el hallazgo se registró alrededor de las 10:00 horas de ayer. Pobladores del lugar dijeron en el número de emergencias 911 que cerca de la carretera había una hielera de color blanco, de las que se utilizan para almacenar camarón, de la cual escurría sangre, mientras que a un costado se apreciaban a simple vista un brazo con una mano y una cabeza humana.

Al lugar llegaron elementos del Ejército y de la Guardia Nacional, así como personal de Servicios Periciales de la Fiscalía General del Estado de Sinaloa, el cual resguardó la zona y levantó las primeras evidencias para realizar la investigación correspondiente.

Adicionalmente, durante la madrugada de ayer, sujetos armados balearon y vandalizaron la fachada de una residencia ubicada en la colonia 21 de Marzo, en Culiacán, entre la avenida Ejército Nacional y la calle José María Patoni.

bernador Rubén Rocha respondió: "Yo sé que los medios van sacando cuentas y saben cuántos van, no vamos a dar ningún dato ahorita, lamento mucho que todo lo que hemos informado lo reduzcan a un dato notabilísimo", se quejó.

Rocha Moya agregó: "Una cosa son homicidios y otra cosa es gente que ha muerto, que tiene que ver con enfrentamientos entre grupos civiles y la autoridad, éstos no cuentan como homicidios", mientras volteaba a ver al secretario de Seguridad estatal.

El mandatario indicó que sería bueno que los medios informaran sobre lo que el Gobierno de Sinaloa da a conocer sobre los muertos y desaparecidos y comentó que "una editorial poderosa" decidió publicar la cantidad total de muertos en Sinaloa desde que comenzó la violencia

y no publicó que hoy (lunes) "solamente hubo un muerto".

En la tabita presentada por el titular de la SSP local, Gerardo Mérida, se podía leer que, del 9 de septiembre al 8 de diciembre, hubo 184 personas detenidas, 757 armas largas y 138 armas cortas decomisadas, 246 mil 977 cartuchos y 4 mil 375 cargadores asegurados, así como 109 granadas, 364 vehículos y 11 inmuebles confiscados, y 281 carpetas de investigación abiertas por delitos, sin especificar de qué tipo.

**DOS EJECUTADOS.** En tanto, durante la mañana de este lunes, en las cercanías del poblado Rancho Viejo, perteneciente a la sindicatura de Pericos, en el municipio de Mocorito, se localizó el cuerpo sin vida de un hombre con las manos atadas,

**EL DATO** **UNA HIELERA** con restos humanos fue encontrada ayer a la orilla a la Carretera Internacional México-15, cerca del poblado El Espinal, en el municipio de Elota.

Por otro lado, el gobernador se enredó nuevamente al exponer su propio balance de los tres meses que han transcurrido de la crisis de violencia en la entidad, derivada de una pugna entre dos facciones del Cártel de Sinaloa.

Durante la conferencia de prensa, el secretario de Seguridad Pública estatal, Gerardo Mérida Sánchez, expuso una tabla con numerosos datos, en la cual aparecía, en una de las columnas, la cifra de 46 muertos entre el 9 de septiembre y el 8 de diciembre, cifra que representa el 9.1 por ciento de los 505 decesos que reporta la SSPC del Gobierno federal, con corte al 7 de diciembre.

La tabita expuesta por Mérida Sánchez no incluía hechos negativos, como secuestros, enfrentamientos, bajas de integrantes de las fuerzas del orden, quema de negocios o robo de vehículos.

Cuestionado al respecto, y en especial sobre la cifra real de homicidios, el go-

**6**

Días ha permanecido Omar García Harfuch en Sinaloa